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Северный Казахстан включает 4 области – Северно-Казахстанскую, Павлодарскую, Костанайскую и Акмолинскую. Естественный флористический состав деревесно-кустарниковой растительности довольно беден (123 вида). Обусловлено это довольно жесткими природно-климатическими условиями. В течении года наблюдаются резкие колебания среднемесячных температур, средняя годовая температура составляет 0,8 °С. Сумма осадков – 260-390 мм, распределяются неравномерно, ветровой режим усиленный.
Объектами интродукционных исследований в Северном Казахстане являются дендропарк и арборетум Казахского НИИ лесного хозяйства, которые были заложены в 1961 и 1966 гг. соответственно. За время проведенных исследований на территории дендропарка и арборетума для интродукционного испытания было привлечено 10 видов, форм и сортов Physocarpus Maxim. в количестве 49 образцов. Семенами было привлечено 41 образец, саженцами – 5 и сеянцами – 3 образца. 
[bookmark: _GoBack]Physocarpus Maxim. (пузыреплодник) относится к семейству Rosaceae Juss. Род включает около 10 видов, распространенных в Восточной Азии и Северной Америке. Раскидистые декоративные листопадные кустарники, высотой до 2-3 м, с отслаивающейся корой и крупными 3-5 лопастными листьями. Белые цветки расположены в поникающих щитковидных соцветиях. Цветет в июне. Плоды – собранные листовки, которые после отцветания краснеют, а затем приобретают бурый оттенок. 
Пузыреплодники морозостойки, засухоустойчивы и теневыносливы. Отличаются быстрым ростом. К почвенным условиям неприхотливы, но плохо переносят избыточное увлажнение и застой влаги. Способны хорошо переносить городские условия (газоустойчивы). 
За время исследований в дендропарк было высажено 8 видов, форм и сортов пузыреплодника, в настоящее время произрастает 6 видов. Причинами гибели растений является несоответствие условий произрастания, отсутствие адаптации, своевременного полива или ухода.
Ph. opulifolius (L.) Maxim. (п. калинолистный), Ph. capitatus (Pursh) Ktze. (п. головчатый), Ph. intermedia (Rydb.) Schneid. (п. промежуточный) привлечены семенами из г. Нижнего Новгорода (г. Горький). Возраст 46 лет.
Образцы семян Ph. amurensis Maxim. (п. амурский) получены из г. Томска. Возраст 46 лет.
Наиболе молодые растения (26 лет) – Ph. monogynus (Torr.) Coult. (п. однопестичный) и Ph. ribesifolius Kom. (п. смородинолистный) получены семенами из городов Ереван и Липецк по обменному фонду.
В арборетум было высажено 5 видов, но до настоящего время сохранился 1 вид. Ph. opulifolius (L.) Maxim. (п. калинолистный). Семена получены в 1960 году из г. Нижнего Новгорода (г. Горький). Возраст 55 лет.
В условиях Северного Казахстана все произрастающие экземпляры Physocarpus Maxim. проходят полный цикл сезонного развития. Средняя дата начала вегетации у всех изучаемых видов отмечена в период с 14-23 апреля и продолжается до 12-17 октября. Цветут пузыреплодники регулярно с 5-6 лет, во второй половине (с 15 по 23) июня. Плоды начинают созревать с 20 июля и заканчивается эта фаза в среднем 24-28 августа. Листья сохраняются до глубокой осени, приобретая красноватый, желтый или оранжевый оттенок. Вредителями и болезнями не повреждались. Очень хорошо переносят стрижку. Данные экзоты относятся к декоративной группе растений, что позволяет широко использовать их в озеленении населенных мест. 
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Northern Kazakhstan comprises 4 provinces: North Kazakhstan Oblast, Pavlodar Oblast, Kostanay Oblast and Akmola Oblast.  The region has rather few species of shrubs and trees (123).  Such a low number of species is caused by the harsh climate.  With sharp fluctuations of average monthly air temperatures, the mean yearly temperature is 0.8°С.  At 260-390 mm per year, the amount of precipitation is distributed unevenly throughout the year.  The region is characterized by strong winds. 
The objects of introduction study in Northern Kazakhstan are the tree nursery and arboretum of the Kazakh Research Institute of Forestry, which were founded in 1961 and 1966 respectively.  The study looked at 49 samples of Physocarpus Maxim of 10 different species, forms and kinds.   Forty one of the samples were acquired using seeds, five using saplings and three using seedlings. 
Physocarpus Maxim. (the Ninebark) belongs to the Rosaceae Juss family.  The genus includes about 10 species and is native to East Asia and North America.  Physocarpus Maxim. are 2-3 meter tall branchy deciduous shrubs with peeling bark and large 3-5 lobe leaves.  The white blossoms occur in drooping corymbose clusters.  Physocarpus Maxim. blooms in June.   The fruit of the shrub are follicles which become red after blossom fading and later acquire a brown shade. 
The ninebark is a frost-hardy, drought-resistant and shade-enduring plant.  It is characterized with quick growth.   Unpretentious to soil conditions, the plant is vulnerable to excessive moisture or stagnant water.  Also, the ninebark endures urban conditions well (gas-resistant). 
In the course of the study, 8 species, forms and kinds of ninebark were introduced into the tree nursery; to date 6 species remain.  The loss of plants was caused by the difference in local conditions as well as lack of adaptation and timely watering and care.  
Ph.opulifolius (L.)Maxim., Ph. capitatus(Pursh) Ktze., and Ph. intermedia (Rydb.) Schneid. were acquired in the form of seeds from Nizhniy Novgorod.  Their age is 46 years. 
Samples of Ph. Amurensis Maxim. seeds were received from Tomsk.  Their age is 46 years. 
The younger trees (26 years old) - Ph. monogynus(Torr.) Coult. and Ph. Ribesifolius Kom. were acquired as seeds from Yerevan and Lipetsk as part of an exchange program.  
Five species were introduced to arboretum, but to date only one species - Ph.opulifolius (L.)Maxim. – has remained.  The seeds were received in 1960 from Nizhniy Novgorod.  The age is 55 years. 
In the conditions of Northern Kazakhstan all samples of Physocarpus Maxim. go through a full cycle of seasonal development.  The vegetation in all studied species is observed to start around 14-23 April and continues until 12-17 October.  The ninebark blossom regularly from the age of 5-6, in the second half of June (from 15 to 23).  The maturity phase starts around 20 July and ends 24-28 August. The leaves preserve well into the fall and acquire a reddish, yellow or orange shade. The plants did not suffer from any diseases or pests.  They are very tolerant to clipping.  These alien plants are ornamental shrubs extensively used in landscaping populated areas. 

